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新加坡金管局去年已就星洲發展為智
能型金融中心提出具體框架，制訂

各種措施，例如放寬金融科技產業監
管，使企業更容易物色投資者。當局最
近亦宣佈放寬有關銀行投資非金融行業
的規定，大大增加了銀行投資的自由
度，銀行甚至可以自行開展網上交易平
台，令金融科技產業的生態更多樣化。
局長孟文能更對業界大派定心丸，指局
方只會在金融科技公司發展到一定規
模、足以威脅傳統產業後，才加以規
管。

英商：新加坡比香港更具吸引力
除大刀闊斧的經濟改革措施外，新加
坡政府亦務求令國家數碼基建在世界達
領先水平。目前新加坡互聯網覆蓋率達
82%，於東盟排名僅在文萊之後，當地
智能手機覆蓋率達91%。
新加坡政府的連串措施已獲得回報，

不少金融科技企業進軍亞洲時，都會將

新加坡列作首選。金融科技顧問公司
tryb創辦人格尼克稱，英國公投脫歐
後，不少原先以英國為基地的金融科技
企業都有意搬到新加坡。總部設在倫敦
的P2P匯款公司TransferWise則坦言，
在公司的亞洲發展計劃中，新加坡是比
香港更具吸引力的金融科技中心。
金融科技公司SmartKarma亦選擇以
新加坡而非香港作為公司總部，創辦人
及總裁卡普爾直言：「不論是政府資
助、融資渠道抑或營運幫助，世上找不
到比新加坡在支持創意產業方面更進取
的地方。」根據tryb數據，新加坡的金
融科技企業多達210家，當中絕大多數
是近兩年成立，官方數據亦顯示新加坡
的國外直接投資(FDI)總額已達1.23萬億
坡元(約7萬億港元)，近半有關金融業。

港規管繁瑣「創意產業欠支持」
tryb指出，相反香港在創新科技公司

眼中，則是個充滿繁瑣規定的地區，本
地公司被監管條例扼殺於萌芽中，有經
驗的海外企業亦認為香港對創意產業缺
乏支持，發展相當局限。根據《支付系
統及儲值支付工具條例》，所有儲值支
付工具(SVF)需要領取牌照，眾籌平台、
網上付款平台和點對點借貸服務均屬此
列。此外，即使金融科技公司獲發牌
照，他們還要應付嚴謹和瑣碎的規管，
最終迫使許多公司放棄在港發展。

■新加坡《國際財經時報》/路透社

金融科技（Fintech）近年成為全球各大金融中心的發展重

心，作為香港在東南亞地區的主要競爭對手，新加坡很早已

經積極推動金融科技發展，大有成為亞洲金融科技樞紐之

勢。新加坡政府採取大量措施推動金融科技，包括放寬規

管、發展數碼基建、為相關企業提供土地等，單是過去

兩年內，便有多達200家金融科技企業在新加坡

成立，增長速度是亞洲最快，相關企業

總數更是香港的兩倍。

星星

「金融科技」來自英文Financial Technology，
一般簡稱「Fintech」，即利用科技將金融業務變
得更有效率，從而使支付、資產管理、貸款等過

去由傳統金融業界壟斷的業務，成為新創科技企業也能加入的戰場。
金融科技的例子有很多，最常見的是近期在港引起大量討論的電子支
付，其他還有網上匯款、個人對個人（P2P）借貸和集資平台，眾籌
平台等。作為比特幣等虛擬貨幣基礎的「區塊鏈」技術，也是備受關
注的金融科技。

金融服務數碼化是全球大趨勢，新加
坡人力資源顧問Robert Half早前委託
機構進行調查，發現接近70%受訪企業
財務總監認為，帶領團隊追上數碼化發
展確實是一項挑戰，但無礙企業投入資
源發展，58%受訪者表示已經提供培訓

課程，讓員工學習最新技術。
Robert Half董事總經理布沙爾表示，

幾乎每個行業均面對數碼化和新科技帶
來的顛覆性影響，金融業界也不例外，
幸好新加坡企業普遍意識到要藉科技獲
得好處，以及強化區內競爭優勢。

66%受訪企業首席財務總監表示，將
會增加未來5年的科技開支預算，48%
受訪者表示已成立專門團隊執行數碼化
工作，另有超過40%受訪者表示正招聘
長期及臨時科技員工處理數碼化改革。

■Business Insider網站

近年不少跨國企業選擇在新加坡設立金
融科技據點，當地一家私人企業去年 11
月 便 成 立 全 球 最 大 金 融 科 技 中 心
「LATTICE80」，為金融科技創新企業提
供共享辦公平台。LATTICE80成立短短一
年便發展迅速，面積由3萬平方呎拓至10萬
平方呎，更計劃明年在全球主要市場推出首
次代幣發行(ICO)。
LATTICE80 由 新 加 坡 對 沖 基 金

Marvelstone成立，截至8月，共有85家新創
企業租用中心作為辦公地點，研發電子商貿
或區塊鏈等技術。全球大型區塊鏈技術聯盟
R3去年便與新加坡金管局合作，把亞洲首
個區塊鏈實驗室落戶在LATTICE80。
LATTICE80 上月宣佈，將於明年進行

ICO，與其他合法平台合作推出加密虛
擬貨幣交易所、電子支付以至數碼銀
行項目。 ■Crowdfundinsider網站

香港作為亞洲第一國際金融中心的地
位，近年不斷被新加坡追趕，新加坡南
洋理工大學公共政策及全球事務課程助
理教授胡俊傑指，香港金融發展的主要
障礙是政府政策欠缺集中統籌。
胡俊傑稱，香港其實早在10多年前已

有跡象會被超前。日本、上海和新加坡
等地10多年前均積極籌謀引入創新金融
產品，為投資者提供多種風險選項，但
香港的金融改革則停滯不前，競爭力終
在2008年金融海嘯後開始衰落。

「釐清權責 避管理重疊」
胡俊傑續稱，香港政府必須帶頭對金

融監管部門大刀闊斧改
革，而且最重要

是要釐清各部門的權責，避免管理範圍
出現重疊。他舉例說，香港金管局、港
交所和證監會的權責時有重疊，三者又
有互相競爭的跡象，其中證監會和港交
所更一直尋求在企業上市批准和監管制
度中，獲得更大話事權，而且均希望尋
求更大的管理權。他指出，香港的經濟
發展由商務及經濟發展局領頭，金融業
發展則由財經事務及庫務局管理，兩者
的連結與分別極不清晰。
相反，新加坡的部門架構和目標清晰
得多，例如近年建立的經濟及社會事務
局，它的目標就是保證經濟發展不會帶
來貧富不均，未來經濟委員會應付長遠
經濟問題；新加坡金管局和日本的經濟
產業省都是很強勢的中央統籌部門，可

以帶領兩地金融業推動創新。胡俊傑認
為，港府應該建立一個正式的中央部
門，統籌所有經濟、金融
及監管事務。

■新加坡亞洲新聞台

香港和新加坡作為區內投資門戶，
向來各具地理優勢，香港背靠中國
內地這個龐大市場，新加坡則位處
東盟新興市場的腹地。不過渣打銀
行商業及私人銀行和財富管理業務
行政總裁 Anna Marrs 認為，在內地
「一帶一路」大戰略下，香港已經不
能再單靠地理優勢，中國資金若要

「走出去」，新加坡和香港的機遇都
是一樣。
鄰近內地是不少中資企業來港上市

的主因，這也讓在港上市企業數目遠
超新加坡，不過Marrs指出，在「一
帶一路」之下，中國資金已經不再單
以香港為門戶，很多資金都會經新加
坡流入東盟地區，或者同時經新加坡

和香港流向世界其他地區，因此她認
為港星在「一帶一路」下的角色其實
差不多，地理位置接近已經不能再成
為優勢。
Marrs認為，新加坡作為金融中心的

優勢，除了與東盟關係及交通方便外，
更重要是對商界友善，以及積極推動金
融科技發展。 ■CNBC

渣打：「帶路」助資金走出去 港星機遇一樣

力追數碼化 六成星企設強化培訓

星專家籲港克服障礙 加強政策統籌
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